
一般質問の様子

■令和５年１２月６日～１２日

以下、会派名称略
自由民主党・県民会議(自民)、みやぎ県
民の声(県民の声)、日本共産党宮城県会
議員団(共産)、公明党県議団(公明)、立
憲・無所属クラブ (立無ク)、21世紀クラ
ブ(21世紀ク)、日本維新の会（維新）



稼げる観光産業の実現には、県内全域における魅力ある観光地域づくりのかじ取り役とな
るDMOの創設が急務であると考えるが、県内各DMOや宮城県観光連盟等の現状を鑑み、今
後の取組の方向性についてどうか。

知 事 公益社団法人宮城県観光連盟を、DMOとする と回答

その他の質問 本県へのPSMC立地への期待と影響について／
県産品の海外販路拡大について／
台湾をターゲットとした相互の教育旅行の推進について／
アウトバウンド強化への県の取組について

その他の質問 富谷・黒川地域の交通対策／
特定都市河川指定等による県の水害対策／
教育現場の現状

質 問 アフターコロナを踏まえた県の観光戦略について

録画
クリック!!

クリック!!

議員
名簿

現在、県内では5つのDMOが活動しているが、関係団体やDMO間での連携不足等のほか、
DMOが管轄しないエリアが存在するなどの課題があり、県内全域で魅力ある観光地域づくり
を更に進めるためには、かじ取り役として調整機能を発揮するDMOの創設が必要であると考
えている。
このため、県では、先駆的DMO等の活動を参考に、県内全域の観光振興の司令塔としての

役割を担う公益社団法人宮城県観光連盟をDMOとするため、現在、関係者と最終調整を行っ
ており、今年度内に登録を受けられるよう、手続きを進めていく。

民間精神科病院の誘致策にこだわらず、名取市で構築されている「にも包括」などに配慮
することも含め、サテライトなど県立としての対応に方針転換すべきと考えるがいかがか。

県南部の精神科医療提供体制の確保に向けた対応策として、県立精神医療センターの一部
機能を県立として設置するサテライト案は、民間事業者での対応等に対する患者や家族の不
安や懸念の払拭につながるものであり、病院再編協議を進める上でも非常に重要な提案だと
受け止めている。
県としては、民間精神科病院の公募手続きが十分に理解いただけていない現状を踏まえ、

年度内の基本合意に向けて進める必要があることから、サテライト案とする方向で具体的に
検討進めてまいりたいと考えている。

質 問 仙台医療圏における４病院の再編

菊地恵一議員
（自民）

中山耕一議員
（自民）

知 事 サテライト案とする方向で具体的に検討進めてまいりたい と回答

クリック!!

録画 クリック!!

議員
名簿

https://www.pref.miyagi.jp/site/kengikai/kiku.html
https://miyagi-pref.stream.jfit.co.jp/?tpl=play_vod&inquiry_id=1697
https://www.pref.miyagi.jp/site/kengikai/nakayama.html
https://miyagi-pref.stream.jfit.co.jp/?tpl=play_vod&inquiry_id=1698


精神医療センターの移転計画に対して、当事者の意見を反映するためには、県と当事者が
直接対話することが重要である。
今回の構想に対しては当事者から強い抵抗反応を示されており、一度白紙撤回を前提にし

て再スタートすることを表明しなければ、当事者の方々が直接対話の場に出席し、意見交換
することは難しいと考えるがどうか。

知 事 現時点で、白紙撤回することは考えていない と回答

その他の質問 エネルギーを取り巻く社会的状況とエネルギー政策について／
町道の県道昇格について（広域農道仙南東部地区 蔵王さくらロード）

その他の質問 脱炭素社会への取組について／
宮城の防災対策について／
地域からの諸課題について

質 問 ４病院再編構想に伴う県立精神医療センター移転問題について

録画
クリック!!

クリック!!

議員
名簿

宮城の宿泊観光客数はコロナ禍前の約80％まで回復し、観光地は多くの外国人観光客でにぎわいを
創出している。
地域経済や雇用への効果が期待される観光産業は、重要なポイントであることから、観光振興施策

を実現するための財源となる宿泊税の導入検討をいつのタイミングで考えるのか。

宿泊税の導入については、令和2年2月定例会において、宿泊税条例議案として提案をしたが、新型
コロナウイルス感染症が拡大し、収束の見込みが立たないことから、宿泊税の導入を見送り、県内経
済の回復状況を見守ってきたところである。
県としては、今後早期に、県ホテル旅館生活衛生同業組合のほか、東北観光推進機構やみやぎ観光

振興会議等の関係者の皆様から意見を伺い、観光産業をはじめとする県内経済の回復状況を見極め、
税導入の時期を判断していく。

質 問 観光振興策の財源について

枡和也議員
（県民の声）

伏谷修一議員
（自民）

知 事 県内経済の回復状況を見極め、税導入の時期を判断していく と回答

クリック!!

録画 クリック!!

議員
名簿

県立精神医療センターの富谷市への移転については、令和元年度の「あり方検討会議」の提言も踏
まえ、老朽化した施設の早期建替や、東北労災病院との合築による身体合併症と災害医療への対応能
力の向上などを目指して取り組んでいるものであり、現時点で、白紙撤回をすることは考えていない。
患者や家族などの当事者の方々からは、賛成・反対それぞれの意見をいただいているが、引き続き

様々な機会を通じて意見を伺うとともに、反対の理由となっている様々な不安や懸念を払拭できるよ
う努めてまいりたい。

https://www.pref.miyagi.jp/site/kengikai/masu.html
https://miyagi-pref.stream.jfit.co.jp/?tpl=play_vod&inquiry_id=1699
https://www.pref.miyagi.jp/site/kengikai/hushiya.html
https://miyagi-pref.stream.jfit.co.jp/?tpl=play_vod&inquiry_id=1700


質 問 高等学校の魅力化について

病床削減が狙いの国の地域医療構想に基づく、全額国庫負担の「病床再編支援事業」は、
本県では、3年間で約4億1,400万円にのぼる。新型コロナ対応で地域医療の脆弱化さを体験し、
民間病院と連携して県民の命を守ってきた公立病院や公的病院について、無理やり病床削減
や統廃合を進めるべきではないがいかがか。

その他の質問 マイナンバー制度の問題と健康保険証について／
少子化問題解決のための提案と青年子育て支援充実について／
物価高騰から暮らしを守る提案について

その他の質問 4病院統合・合築にかかる課題について／県版食料安全保障について／
産業振興の基盤整備について／幸福寿命の延伸について／
多様な学びの保障について

質 問 ４病院再編構想は撤回し地域医療充実を

録画
クリック!!

県がこれまで進めてきた各医療機関の再編は、地域医療構想に基づき、令和7年における病
床の必要量を示しながら、地域の実情に応じて病床機能の適正化を図るものであり、病床削
減や統廃合のみを前提としたものではない。
必要とされる病床数は、県内全ての医療圏で急性期病床が過剰となっている一方、回復期

が不足していることから、県としては、医療機関関係者の意見も伺いながら、仙台医療圏に
おける病院再編を含め、地域医療構想の実現に向けた取組を着実に進めていく。

岩出山高校では3年前より「魅力化委員会」を立ち上げて、地域との接点を持つ活動を展開
している。このことは心の中に「地域という種」を持つことであり、私はいつの日か芽が出
て、花が咲くことを信じている。こうした魅力化の取組を全県下の高校にも展開していくべ
きと思うが、所見を伺う。

各県立高校では、生まれ育った地域を愛し、将来の地域づくりを担うために必要な資質・
能力の育成を目指し、地域パートナーシップ会議等を通じて、産業界と連携を深めながら、
地域活性化のための商品開発や、地元自治体やＮＰＯの協力のもと、SDGsの観点から地域の
課題解決に向けた探究活動など、地域に根差した教育活動を行っているところである。
県教育委員会としては、岩出山高校の優れた取組をはじめとする各高校の好事例を学校間

で共有するなど、特色ある教育活動を推進するとともに、生徒一人ひとりが、地域や郷土に
愛着を感じることができるよう、地域と協働した県立高校の魅力化に積極的に取り組んでい
く。

クリック!!

議員
名簿

教育長 地域と協働した県立高校の魅力化に、積極的に取り組んでいく と回答

保健福祉部長 各医療機関の再編は、病床削減や統廃合のみを前提としたものでは
ない と回答

中島源陽議員
（自民）

ふなやま由美議員
（共産）

クリック!!

録画クリック!!

議員
名簿

https://www.pref.miyagi.jp/site/kengikai/meibo_funayama.html
https://miyagi-pref.stream.jfit.co.jp/?tpl=play_vod&inquiry_id=1705
https://www.pref.miyagi.jp/site/kengikai/motoharu.html
https://miyagi-pref.stream.jfit.co.jp/?tpl=play_vod&inquiry_id=1706


友人関係で悩んだり、集団での学習が得意ではない等、教室で授業を受けることが難しい
児童を支援するため、在籍学級の授業をオンラインで視聴したり、支援教員等が個別に学習
サポートする別教室「校内教育支援センター」が居場所づくりとして重要な役割を果たして
いる。設置・充実に取り組むべきと考えるがどうか。

教育長 国に対し専任教員の加配定数を要望するとともに、市町村教育委員会とも連
携しながら、教室運営の充実に努める と回答

その他の質問 中小企業等の賃上げについて／がん対策について／
4病院再編について／ケアラー支援について／
SNSを活用した広報について

その他の質問 サプライチェーンにおけるサイバーセキュリティー対策について／
利府町・松島町周辺の交通対策について／主権者教育の推進について

質 問 多様な教育機会の確保について

録画
クリック!!

クリック!!

議員
名簿

今後、学び支援教室（校内教育支援センター）の更なる拡充に向け、国に対し、専任教員
の加配定数を要望するとともに、各教育事務所に配置している、学び支援教室コーディネー
ターを活用し、市町村教育委員会とも連携しながら、教室運営の充実に努めていく。
また、学び支援教室設置校以外に別室支援を行っている学校については、国の制度を活用

した別室支援員を派遣し、引き続き支援の充実を図っていく。

我が県の30歳代の出生率が全国平均を下回る原因として、県民の皆様に不妊治療の機会を十分に提
供できていないことが考えられる。治療可能な病院が少なく地域が偏在しているため、不妊治療の受
け皿を増やす必要があると思うがどうか。

不妊治療には人工授精等の「一般不妊治療」と、体外受精・顕微授精等の高度な医療を行う「生殖
補助医療」があり、このうち、一般不妊治療については、県内各地の産婦人科等において実施されて
いることから、その受け皿は一定程度確保されているものと考えている。
一方、「生殖補助医療」は県内6か所で実施されているが、他県からも患者が集まる状況だと聞いて

いる。
県としては、不妊検査費用に対する助成を昨年度から開始したところであり、子どもを望む方々が

早期に検査を受け、適切な治療につなげられるよう引き続き取り組むなど、少子化対策に一層力を入
れていく。

質 問 少子化・人口減少対策の抜本強化について

大池康一議員
（公明）

柚木貴光議員
（自民）

知 事 子どもを望む方々が早期に検査を受け、適切な治療につなげられるよう引き
続き取り組む と回答

クリック!!

録画

クリック!!

議員
名簿

https://www.pref.miyagi.jp/site/kengikai/meibo_oike.html
https://miyagi-pref.stream.jfit.co.jp/?tpl=play_vod&inquiry_id=1707
https://www.pref.miyagi.jp/site/kengikai/meibo_yuzuki.html
https://miyagi-pref.stream.jfit.co.jp/?tpl=play_vod&inquiry_id=1708


質 問 地元企業の振興・支援について

知事が守るべき大切な公約で唱える4病院再編問題について、この公約が守られず変えたと
ころで非難する方がいるだろうか。非難されるどころか、私たち県民の声を真摯に受け止め、
受け入れてくれた心温かい知事となるのではないか。
公約にとらわれることのない県民の声を真ん中に置いた、知事の心ある言葉を求めるがい

かがか。

その他の質問 宮城県の人材育成について／自転車の安全対策について／
日本語教育について

その他の質問 地方自治と宮城県の在り方について／地域交通の支援について／
気仙沼圏域における道路ネットワークの整備について

質 問 ４病院再編に関する知事の政治姿勢について

録画
クリック!!

仙台医療圏では、仙台市内に医療機関が集中しているとともに、手術などに対応する急性
期病床が必要数を上回っており、急性期を担う病院では、病院間の競合から病床稼働率が低
迷するなど、経営面での困難も生じているところである。
このような状況を見据え、救急医療などの政策医療の課題を解決し、将来に向けて県民に

適切な医療を持続的に提供していくためには、病院再編が必要であると考え、公約にも掲げ
たものであり、実現に向けて引き続き真摯に取り組んでいく。

本県においても中小企業の後継者不足が深刻化しているものと見られ、解決策として企業
の合併・買収（Ｍ＆Ａ）による第三者承継が注目されている。
県では企業誘致に加え、創業支援や起業者育成にも力を入れているが、新たな創業の形と

してＭ＆Ａによる事業承継を支援し、雇用と地域経済を守っていくべきと考えるがどうか。

県では、地域の商工会・商工会議所、金融機関等の111機関からなる事業承継ネットワーク
を構築し、地域の経営者に対する事業承継に向けた動機付けのための事業承継診断や相談会
を実施しているほか、国の「事業承継引継ぎ支援センター」に対して、事業承継専門員2人を
県が配置し、Ｍ＆Ａを含めた事業承継案件の積極的な掘り起こしに努めているところである。
県としては、今後も「事業承継引継ぎ支援センター」を初めとした関係機関と連携しなが

ら、Ｍ＆Ａを希望する事業者の掘り起こしに注力し、事業承継に向けた支援にしっかりと取
り組んでいく。

クリック!!

議員
名簿

知 事 Ｍ＆Ａを希望する事業者の掘り起こしに注力し、事業承継に向けた支援に
しっかりと取り組む と回答

知 事 将来に向けて県民に適切な医療を持続的に提供していくためには、病院再編
が必要である と回答

熊谷一平議員
（自民）

三浦ななみ議員
（県民の声）

クリック!!

録画
クリック!!

議員
名簿

https://www.pref.miyagi.jp/site/kengikai/nanami.html
https://miyagi-pref.stream.jfit.co.jp/?tpl=play_vod&inquiry_id=1713
https://www.pref.miyagi.jp/site/kengikai/meibo_kumagaii.html
https://miyagi-pref.stream.jfit.co.jp/?tpl=play_vod&inquiry_id=1714


多くの関係者から高い評価を受けている基幹種雄牛「茂福久」の活用方針についてどうか。

農政部長 「茂福久」を父に持つ雌子牛の保留を進めているほか、「茂福久」を
超える新たな種雄牛の選抜に努めている と回答

その他の質問 ALPS処理水等について／
4病院再編問題について／
防災拠点について

その他の質問 企業誘致支援について／
県と市町村の関係性について

質 問 農業問題について

録画
クリック!!

クリック!!

議員
名簿

「茂福久」は、平成30年に牛肉の霜降り度合いを示す脂肪交雑能力が当時日本一の成績で
県基幹種雄牛となり、今年度の仙台牛枝肉共進会では「茂福久」を父とする肥育牛が最高位
を受賞するなど、非常に高い成績を収めている。
「茂福久」の活用については、「茂福久」を父に持つ雌子牛の保留を進めているほか、和

牛肉のおいしさに関わる形質に優れる種雄牛との交配により、「茂福久」を超える新たな種
雄牛の選抜に努めているところであり、引き続きこれらの取組を進めていく。

仙南・仙塩広域水道の基本料金算定の基礎となる「計画水量」は、47年前に取り決められ、自治体
間や実際の給水量と大きな乖離がある。現在の人口や受水量など実態に即したものに見直しを図り、
公正妥当なものにすべきと考えるが、所見を伺う。

仙南・仙塩広域水道事業における計画水量は、水源となる七ヶ宿ダムの建設に当たり必要となる利
水容量を確保するため、各受水市町の水需要を満たす最終的な使用水量を基に、県と受水市町で覚書
を締結して決定したものである。
県としては、今年度、県と受水市町で締結した覚書に基づき、今後3か年を目途に意見の集約を図り、

速やかに料金設定に反映させるため、受水市町と料金負担に関する意見聴取や勉強会などを行い、見
直しの議論を深めていく。

質 問 水道事業について

熊谷義彦議員
（立無ク）

菊地忠久議員
（自民）

公営企業管理者 今後3か年を目途に意見の集約を図り、速やかに料金設定に反映さ
せる と回答

クリック!!

録画 クリック!!

議員
名簿

https://www.pref.miyagi.jp/site/kengikai/kumagai.html
https://miyagi-pref.stream.jfit.co.jp/?tpl=play_vod&inquiry_id=1715
https://www.pref.miyagi.jp/site/kengikai/meibo_kikuchita.html
https://miyagi-pref.stream.jfit.co.jp/?tpl=play_vod&inquiry_id=1716


4病院再編は立ち止まり、安定的な経営ができるのか、救急搬送時間の短縮につながるのか
試算し、それらを提示した上で、人口減少による病院淘汰等の対策としての妥当性を検証す
べきである。
また、基本合意に盛り込む病床や機能により建設費や運営費の支出規模が決まる。法的拘

束力をもつ可能性のある基本合意を結んだ後に、関連議案を議会に提出するのは適当なのか。

知 事 基本合意の内容に議会の意思が縛られるということはない と回答

その他の質問 安全に過ごせる学校づくりについて／企業誘致を通じた産業振興について／
少子化対策について／宮城県政のデジタル化推進について

その他の質問 勿来川遊水地土砂撤去、原谷地川堤防かさ上げ等砂押川流域の
水害対策について／
県営住宅の全廃計画について／
広域防災拠点整備事業の見直しについて

質 問 病院再編・医療提供体制の諸課題について

録画
クリック!!クリック!!

議員
名簿

法的拘束力については、それに全て県が縛られるということでは決してない。
方向性について、互いに取り交わし、その約束を履行しなければ、お互い何らかの責任を

負うという意味である。
議会は、議案に対して賛成するか反対するかという権利を有しているため、基本合意の内

容に議会の意思が縛られるということはないというふうに理解いただきたい。

多賀城碑は、明治に入り偽物説が定着したが、それを覆したのが県多賀城跡調査研究所の調査だっ
た。来年、多賀城創建1300年を迎えるがそれも多賀城碑の碑文によっており、これを機に県も「多賀
城碑の国宝化」に尽力すべきと考えるがいかがか。

多賀城碑は、古文書として重要文化財に指定されているが、古文書の国宝の指定基準は、「重要文
化財のうち、学術的価値が特に高く、かつ、歴史上特に意義の深いもの」とされている。
多賀城碑が国宝に指定されるためには、学術的価値が特に高いことが求められることから、県教育

委員会としては、引き続き、大学や研究機関等が行う学術調査に協力していく。

質 問 多賀城碑の国宝化に向け県もアクションを

さとう道昭議員
（自民）

藤原益栄議員
（共産）

教育長 大学や研究機関等が行う学術調査に協力していく と回答

クリック!!

録画

クリック!!

議員
名簿

https://www.pref.miyagi.jp/site/kengikai/meibo_satomi.html
https://miyagi-pref.stream.jfit.co.jp/?tpl=play_vod&inquiry_id=1722
https://www.pref.miyagi.jp/site/kengikai/meibo_fujiwara.html
https://miyagi-pref.stream.jfit.co.jp/?tpl=play_vod&inquiry_id=1723


質 問 ALPS処理水の相談窓口を県で一本化にすることについて

生産資材の価格高騰は高止まりしているが、農業生産者の経営状況についての認識はどう
か。また、肥料価格高騰対策などの支援が必要と考えるがどうか。

その他の質問 震災復興の諸課題について／
4病院再編について／
県職員宿舎の住環境について

その他の質問 女性の活躍社会について／
職員の可能性について

質 問 本県の農業振興について

録画
クリック!!

資源高や円安等により資材価格が高止まりしていることから、県内の市町村、農業団体等
より、農業経営継続に向けた価格高騰対策などの支援について要望をいただいており、特に
影響の大きい畜産では、一部で経営継続が困難となっている事例も出ているなど、大変厳し
い状況であると認識している。
そのため、県では、これまで飼料、肥料、燃料等のかかり増し経費や省エネ機器導入など

に対する支援を行ってきたほか、12月補正予算でも追加の支援策を提案したところである。

ALPS処理水に関する相談窓口を県で一本化し、事業者の声を宮城県で捉え、今後の支援策
に生かすことが必要である。また、事業者が申請を諦めず、補償申請に向けた環境整備や情
報提供を行うことが大切である。相談窓口を一本化し、事業者に確実に情報を伝え、事業者
にとっても相談しやすいような環境整備をすべきと考えるがいかがか。

県では、年間を通して処理水に関わる様々な電話相談等に対応している。
また、東京電力では、賠償の可能性や請求方法などを説明する相談窓口を複数設置してい

るところである。
県としては、損害賠償の責任を負う立場の東京電力とは異なる立場から相談に対応してお

り、窓口の一体化は難しいと考えているが、今後とも、事業者の賠償請求に対する不安や疑
問が解消できるよう、相談しやすい環境の整備に努めていく。

クリック!!

議員
名簿

復興・危機管理部長 損害賠償の責任を負う立場の東京電力とは異なる立場から相談

に対応しており、窓口の一体化は難しいと考えている と回答

農政部長 １２月補正予算でも追加の支援策を提案することとした と回答

阿部眞喜議員
（21世紀ク）

村上智行議員
（自民）

クリック!!

録画クリック!!

議員
名簿

https://www.pref.miyagi.jp/site/kengikai/meibo_murakamito.html
https://miyagi-pref.stream.jfit.co.jp/?tpl=play_vod&inquiry_id=1724
https://www.pref.miyagi.jp/site/kengikai/meibo_abe.html
https://miyagi-pref.stream.jfit.co.jp/?tpl=play_vod&inquiry_id=1725
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